
被居民多次提到的正在施工建設的新型社區被居民多次提到的正在施工建設的新型社區，，正是用於整個黃河灘正是用於整個黃河灘
區居民搬遷之後政府統一規劃的李莊新區區居民搬遷之後政府統一規劃的李莊新區。。據李莊鎮鎮長陳文華介據李莊鎮鎮長陳文華介
紹紹，「，「新社區除了住房的基礎設施外新社區除了住房的基礎設施外，，還配有禮堂還配有禮堂、、小學小學、、幼兒園幼兒園、、
醫院醫院、、養老院養老院、、文化活動中心及社區服務中心等配套設施文化活動中心及社區服務中心等配套設施。」。」他說他說，，
「「李莊新區離灘區很遠李莊新區離灘區很遠，，在第二道防洪大堤附近在第二道防洪大堤附近。。為了依次順利搬為了依次順利搬
遷遷，，首批搬遷的這些村子都是堤內條件最為複雜的村子首批搬遷的這些村子都是堤內條件最為複雜的村子，，也就是大多也就是大多
數都是只能解決溫飽的人數都是只能解決溫飽的人。。只有遷出來只有遷出來，，才是脫貧的基本條件才是脫貧的基本條件。」。」陳陳
文華說文華說，「，「實際上實際上，，遷建是一場大變革遷建是一場大變革。。讓居民從裡面搬出來還得讓讓居民從裡面搬出來還得讓
他們有事幹他們有事幹，，掙上錢掙上錢，，這些都要考慮進去這些都要考慮進去，，這樣才能有理由說服他們這樣才能有理由說服他們
搬遷搬遷。」。」
正如陳華文所說正如陳華文所說，，搬出來才是第一步搬出來才是第一步，，怎麼樣讓居民融入新生活才怎麼樣讓居民融入新生活才

是最為關鍵的一環是最為關鍵的一環。。為了與周邊各個大鎮建立交通互聯為了與周邊各個大鎮建立交通互聯，，創造有利便創造有利便
捷交通捷交通，，李莊鎮也特意將新社區選址建在離周邊工業園區較近的地李莊鎮也特意將新社區選址建在離周邊工業園區較近的地
方方，，給想要打工居民提供更多的空間給想要打工居民提供更多的空間。。

支柱產業選擇受限支柱產業選擇受限
據記者調查了解據記者調查了解，，由於黃河灘區的地理位置所限由於黃河灘區的地理位置所限，，大部分的鄉鎮工大部分的鄉鎮工

業化進程緩慢業化進程緩慢，，機械化程度較低機械化程度較低，，稍微大一點的項目進不去稍微大一點的項目進不去，，給這裡給這裡
的經濟發展帶來很大制約的經濟發展帶來很大制約。。以傳統農業為主的種植以傳統農業為主的種植、、養殖等產業又無養殖等產業又無
法創造高額利潤法創造高額利潤。。作為首批灘區的遷建試點作為首批灘區的遷建試點，，想要真正意義上幫助這想要真正意義上幫助這
裡的居民走出困境的確不易裡的居民走出困境的確不易。。而給生活在黃河灘區的居民因地制宜而給生活在黃河灘區的居民因地制宜，，
找到合適的支柱產業找到合適的支柱產業，，其選擇餘地也並不太多其選擇餘地也並不太多。。
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位於河南省新鄉市封丘縣的李莊鎮是這次黃河灘區
移民首批試點之一，依賴種地為生、勉強度日的

農民成了這次搬遷的首要對象。李莊鎮也根據實際情
況確定了包括受災較為嚴重的張莊、姚莊、薛郭莊、
貫台、南曹等5個落河村的2,053戶共計7,634人為第
一批搬遷戶。

守着宅基地心踏實
黃河灘區曾經是封閉保守、貧窮落後的代名詞，當記
者走近黃河第一道防洪大堤時，才能感覺到這些毫無生
機又不起眼的村子的存在。踩着坑窪不平的羊腸小道走
進各個相距不遠的堤內村莊都顯得頗費周折。一位放羊
路過的居民稱，這裡曾經發生嚴重水災，目前堤內已經
沒有多少戶人家了，留下的都是不想搬走的。
正在黃河岸邊曬玉米的76歲王秀花（化名）是首批
遷建移民的居民。但是，對於這次的搬遷，她並不樂

觀，「住了一輩子的老故土了，叫我搬走我還真捨不
得。從小時候到現在，我都記不得門前的土地塌了多
少次了。為了逃生，每次都是塌一回就往上挪一點
兒。但是這幾年的情況一直都很好，我們總算是熬出
了頭，老百姓才有了幸福。」指着腳下被大水沖斷的
房基短石，老人告訴記者，雖然還有水災來犯的危
險，但從自己出生到現在一直在這裡生活，早已熟悉
了與河為伴。「我們都是農民，年紀也大了，沒辦法
出外打工，只能在家裡種地了。守着自己的宅基地心
裡才踏實。」

對新生活充滿遲疑
王秀花說：「一直住在灘區也是為圖種地方便，每天

都要指望着種地吃飯，所以住得離俺家的地近一點更省
事。在這兒一出門不遠就能看見莊稼，要是搬出去的話
去地裡要走很遠，有時候帶着勞動工具還耽誤事。」

閒聊期間，記者發現讓王秀花產生顧慮最大的還
是那個正在施工建設的新型社區，面對未知的生
活，她充滿了遲疑。「他們告訴我新型社區建得很
大很好，以後那裡會有照明燈、自來水和綠草地，
住的也是樓房。不過我人老了，生活習慣不好改變
啊。聽說遷過去之後還要集中把這裡的土地統一復
墾，也不知道何時才能種上地啊？」這猶如城市裡
的一切顯然並不能吸引這位年近八旬的老人，「現
在村裡剩下沒搬走的這些人想法都一樣，先看看那
邊的情況再說吧。」
王秀花所說的灘區住宅復墾是土地流轉的一部分，

也是目前困擾拆遷問題的另一主要原因。從小在這裡
長大的李莊鎮副鎮長付國民對這裡的一切應該是最有
發言權的。他告訴記者，居民集中遷到新社區所節約
出來更多的土地可供復耕使用。但是由於眼前這些舊
的房屋拆遷和補償費用都需要提前支付，而大部分的
土地流轉又需要很長的時間來完成，其存在的嚴重滯
後性也影響了群眾搬遷的積極性。
記者走訪了堤內幾個村莊後發現，和王秀花有着相

同想法的居民不在少數，只是每家的情況各有不同。
南曹村的一位村民告訴記者，看似簡單的遷出問題讓
這裡的很多居民無法接受。「我們村子大概有1,000
多名村民，搬走的也不少。也有很多不想搬遷的，他
們考慮到搬來搬去都得花錢，寧願留下來。」
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早在2013年，河南就已經着手展開黃河灘區居民遷建的準備工作。然而，縱觀南水北

調、三峽大壩等重要工程在實施過程中出現的諸多問題，想要把黃河灘區125萬龐大的居

民群體進行整體遷徙是一件十分不容易的事情。經過長年的考察和調研，河南省去年底正

式宣佈啟動黃河灘區移民試點工程，並確定了范縣、封丘、蘭考3個縣4個鄉鎮中的14個

村為第一批試點。但此次實施的試點工程能否永久解決灘區居民的後顧之憂再次成為矚目

焦點。 ■香港文匯報記者 朱娟、曹宇 河南報道

老人難捨故園 土地流轉滯後

雖然目前整體的遷建工程之路還很漫長雖然目前整體的遷建工程之路還很漫長，，但讓人欣喜的是但讓人欣喜的是，，部分部分
貧困村子已經為自己找到了合適的出路貧困村子已經為自己找到了合適的出路。。針對大部分因土地流轉過針對大部分因土地流轉過
程中出現的資金問題程中出現的資金問題，，就業拉動搬遷的模式也已經出現就業拉動搬遷的模式也已經出現。。據封丘縣據封丘縣
扶貧辦主任化智介紹扶貧辦主任化智介紹，「，「對於拆遷遇到難度的村子對於拆遷遇到難度的村子，，政府採取可以政府採取可以
前期預支一些種地所得費用的方法讓他們主動遷走前期預支一些種地所得費用的方法讓他們主動遷走。。他們搬走之後他們搬走之後
去就業去就業，，等賺錢了再還給政府等賺錢了再還給政府，，這樣就會解決土地復墾周期過長而這樣就會解決土地復墾周期過長而
居民無錢可用的局面居民無錢可用的局面。」。」

推樹莓種產銷產業化推樹莓種產銷產業化
而針對黃河灘區特殊的土壤條件以及灘區居民主要為留守老人和而針對黃河灘區特殊的土壤條件以及灘區居民主要為留守老人和

婦女等諸多因素婦女等諸多因素，，封丘縣也在尋找解決辦法封丘縣也在尋找解決辦法。。化智說化智說：「：「樹莓種植樹莓種植
由於需要的勞動力強度不大由於需要的勞動力強度不大，，其一年種植多年生長的特點也非常適其一年種植多年生長的特點也非常適
合剛搬出灘區的貧困戶參與就業合剛搬出灘區的貧困戶參與就業。。除了種植一畝政府補助除了種植一畝政府補助11,,000000元元
外外，，政府還跟他們簽訂樹莓以政府還跟他們簽訂樹莓以66..66元元//公斤收購的協議公斤收購的協議，，使他們更加使他們更加
放心就業放心就業。。同時同時，，為解決樹莓的出路問題為解決樹莓的出路問題，，封丘縣還大力扶持了生封丘縣還大力扶持了生
命果和津思味等樹莓加工企業命果和津思味等樹莓加工企業，，目前年加工能力達目前年加工能力達3030萬噸萬噸，，形成形成
了從規模種植到生產加工和對外銷售的產業化生產模式了從規模種植到生產加工和對外銷售的產業化生產模式。」。」
為了讓搬遷戶順利就業為了讓搬遷戶順利就業，，封丘縣還專門組織技術專家為這些灘區居封丘縣還專門組織技術專家為這些灘區居

民進行就業技能培訓民進行就業技能培訓，，這也使越來越多的人看到了希望這也使越來越多的人看到了希望，，也更有利於也更有利於
遷建工作的實施遷建工作的實施。。化智稱化智稱，，樹莓產業現在也已經成為封丘困難戶尋求樹莓產業現在也已經成為封丘困難戶尋求
脫貧致富的有效途徑之一脫貧致富的有效途徑之一。。如果此模式可行如果此模式可行，，未來計劃要將灘區的樹未來計劃要將灘區的樹
莓種植面積發展到莓種植面積發展到1010萬畝萬畝，，使灘區居民真正的脫貧致富使灘區居民真正的脫貧致富。。
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阻阻力力仍重重仍重重
搬遷破桎梏

在日前舉辦的河南黃河灘區居民遷
建試點工作動員大會上，河南省省長
謝伏瞻表示，黃河灘區的居民遷建，
事關整個黃河的長治久安，也是一件
利國利民的歷史性大事。河南境內的
黃河灘區是目前該省最為集中連片的
貧困地區之一，實施居民遷建工程，
是從根本上保障黃河防洪安全，實現
灘區群眾脫貧致富的唯一出路。

遷移減下游防洪壓力
河南還分別正式出台了《河南省黃河

灘區搬遷扶貧和發展規劃綱要》和《河
南省黃河灘區居民遷建試點實施方
案》。無論是舊村的遷建還是新社區產
業發展，都給予充分的政策利好扶持。

河南黃河河務局有關負責人稱，本次
遷建試點工作的全面實施，將對河南黃
河的治理工作產生深遠影響。灘區的遷
移從根本上保障了河南境內黃河灘區防
洪安全，減輕了黃河下游防洪壓力，也
減少了洪水造成的災情發生。這對於黃
河河道健康發展也將產生積極影響，更
有利於進一步發揮灘區在河道演變中的
功能作用。而復墾的土地也有效改善了
灘區的發展環境，從根本上優化了灘區
經濟結構，並為灘區居民發展致富提供
有利支持。
河南省發改委相關人士介紹，目前

大多數的灘區試點都會先通過投入基
礎設施的統一規劃和建設，將居民遷
出後就在其附近擇址建設灘區農民搬
遷安置點。未來灘區的農民搬遷後可
就地就業，讓搬遷與產業帶動相結合
創造新村莊生活。與此同時，有關部
門還將聘請專家授課，從林果、蔬菜
種植、畜牧養殖等方面進行實用技術
培訓和企業崗前培訓。事實上，困擾
河南多時的黃河灘區已經迎來了改變
這裡居民命運的最佳時機。

■■無人居住的房屋準備拆除無人居住的房屋準備拆除。。 曹宇曹宇 攝攝

■■在灘區河邊在灘區河邊
曬玉米的王秀曬玉米的王秀
花難捨家園花難捨家園。。

曹宇曹宇 攝攝

■■付國軍稱灘區搬遷存在很多困難付國軍稱灘區搬遷存在很多困難。。 曹宇曹宇 攝攝

■■在灘區內放羊的在灘區內放羊的
村民村民。。 曹宇曹宇 攝攝

■封丘縣樹莓種植基地。
本報河南傳真
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■■李莊新區的效李莊新區的效
果圖果圖。。 曹宇曹宇 攝攝


